

# El Eco de Cartagena

Decano de la Prensa de la Provincia

Segunda época

Temas del momento

## Horas críticas

España entera sufre en estos momentos la enfermedad terrible de la indecisión y la duda.

Puestos los ojos en el Parlamento, donde esterilmente se consumen días, que pudieran trocarse en provechosos y útiles para la patria, ve entregados a los representantes de la nación a discusiones fútiles, en tanto que más se ennegrece el cielo de España, y la nube que, ha tiempo amenaza descargar, dejó caer las lluvias, preludio de horribilísima tempestad.

Ayer en la Cámara, un señor Diputado, en un arranque valiente propio de la raza, echó en cara al Parlamento su pasividad e inercia y renunció a su acta, para que en el próximo día de las grandes responsabilidades, no toque a él parte de la que a todos los demás alcanzará.

Cuando esta mañana leíamos el acto simpático del Sr. Macía, un desconocido grande se adueñó de nuestro ser, y en vano quisimos disipar la tristeza que nos embargaba.

En nuestra alma de español, muy español, dos encontrados efectos se movían: el pesimismo más enervante y el orgullo de raza más sentido.

¿Es que no habrá salvación para nuestra tierra? ¿Habrá llegado la hora de las justicias divinas por los pecados de sus hombres? ¿No será bastante, para los gobiernos de acá, el ejemplo de las demás naciones del continente?

Horas críticas, bien críticas son por las que actualmente pasa España.

Pidamos al Dios de las misericordias, que otra vez más use con la tierra donde su bendita madre posó sus plantas, la clemencia que siempre para nosotros tuvo.

N.

## Nota del día

Las substancias

Una mujer del pueblo, de las que a diario conocen, por desgracia para ellas, la baja y alza de los artículos de consumo, decía esta mañana a otra compañera a la entrada de la calle de Santa Florentina.

—Por las nubes, chica, por las nubes; no vamos a poder comer; se están poniendo las cosas, para vistas.

—Anda, que tú, y te quejas llevando en la canasta patatas y tomates. Hace ya un mes que a mi casa no entran esos artículos de lujo.

—¿Y qué vamos a comer? Dice mi Robustiano, que esos alemanes de la guerra, han inventado una máquina que convierte en pan los árboles.

—¡Si que será verdad, por que mira que son una genética!

Pero chica, mira la Tomasa y que canasta lleva. Le ha caído la lotería?

—¡La lotería!..

—Pues yo no comprendo. Mi marido gana en el Arsenal 12 reales todos los días, y con ese dinero apenas si tenemos para pan. Figurate, siete para tragar y los chicos que tienen unas ganas...

Las mujeres han derivado la conversación y llegado a tratar con verdadera competencia la cuestión de las substancias.

Se han dolido de las autoridades, que no se preocupan para nada del escandaloso precio que han alcanzado algunos comestibles.

Se han lamentado de la falta de inspección que hay en cuanto al peso y calidad de los alimentos.

Y han salido otras cosas, que demuestran que no pasan desapercibidos para el pueblo las faltas de sus gobernantes.

## “Azorín” y la reacción

«Azorín» sigue discutiendo en «A B C» sobre el estado de la opinión en Francia, y después de probar con testimonios de los radicales, expuestos en la «enquete» de «L'Opinion» el fracaso completo y ruidoso de la democracia, dice paladinamente:

«No: fíjese nuestro querido colega «El País». No es sólo la Acción francesa; no es una voz solitaria en Francia la de Maurras. Lo que Maurras ha venido con tanto tesón sosteniendo hace años—ahí está su libro «Kiel y Tánges»—comenzan ahora a reconocerlo los políticos radicales. Y ese reconocimiento es la condenación implícita y terminante de la política francesa anterior a la guerra. En Francia se está operando un cambio profundo; pase ya lo que pase, sea cualquiera el resultado de la guerra (y nosotros tenemos fe inquebrantable en el triunfo de los aliados), los tópicos y plataformas del radicalismo quedarán arrinconados para mucho tiempo. Sépanlo los políticos españoles de la izquierda. Sobre España influirá ese cambio de las cosas francesas; por lo pronto, las izquierdas, españolas se han quedado sin el apoyo internacionalista que tenían para su política de exclusiones y vetos. Si antes las izquierdas invocaban a «Europa», ahora las derechas van a poder también invocar a «Europa», a otra Europa. No se necesita ser muy lince para ver el cambio que también en España se ha operado de dos años a esta parte. Todo es acción y reacción en la vida. El péndulo va de la derecha a la izquierda y de la izquierda a la derecha. Después de haber ido a la izquierda comienza ahora en España a ir a la derecha. El mismo desahogado abuso que las izquierdas hicieron en los pasados años de su fuerza, había ya iniciado el movimiento; la guerra ha venido a favorecerlo y acelerarlo. Contemplad el espectáculo de la Prensa española. Hace dos o tres años, la Prensa de la izquierda era todavía todopoderosa; podía aún cubrir toda la línea de fuego. Hoy, ya no. El favor del público ha ido a la Prensa socialmente conservadora y moderada. Periódicos de la extrema derecha han llegado a ser populares y callejeros. Siempre han suspirado los católicos por tener un órgano independiente y con vida propia; hoy cuentan, no con uno, sino con dos o tres periódicos de energías y hechidos de excelente información. ¡Qué le vamos a hacer!..»

Azorín.

## Pablo Iglesias, Maestro y Cartagena

En la sesión del Congreso, de ayer, el diputado socialista D. Pablo Iglesias, formuló una desonesta, diciendo que a los obreros mineros de la sierra de Cartagena, se les abonan sus haberes en unos vales, que solo se cangean en determinadas tiendas y llamó la atención del ministro de Fomento para que corrigiera este abuso.

El diputado por Cartagena señor Maestre, contestó al leader socialista, negando en absoluto que por aquí se cometieran esos abusos de que hablaba y rogó al señor Espada que depure lo que haya de verdad en lo dicho.

A la vez invitó al diputado por Madrid a que venga a la sierra de Cartagena y se convenga de que está mal informado.

## Notas agrícolas

La morera

A demás de la principal aplicación que tiene la morera, como base de la sericultura siendo sus hojas el alimento predilecto del gusano de la seda, son muchas las aplicaciones secundarias que tiene.

La corteza de las ramas, en la obtención de fibra para la fabricación de cuerdas, aunque parezca a simple vista un nuevo descubrimiento, data de la más remota antigüedad.

Olivier de Serres, en su «Teatro de Agricultura» ya decía que la fibra de la corteza de las ramas sirve para hacer lienzos bastos, medianos, finos y flexibles, según se quiera.

Son muchas las plantas y los árboles que dan fibras; pero en unos son muy pequeñas, en corta cantidad, y en otros son muy quebradizas, lo que no sucede con la morera, cuya abundancia de ramas, facilidad de descortezarlas después de cogida la hoja para los gusados, de la fibra hacen la cosecha segura y de notables beneficios.

Las ramas procedentes de la poda son las que se aprovechan para sacar la corteza, aprovechando la humedad de la savia.

Las cortezas de las ramas, en haces, se someten a las operaciones de enriar, secar, agramar, etc., análogas a las que se practican con el lino y el cáñamo.

Con el fruto de la morera, las moras, engordan pronto, no sólo las aves domesticas, sino también los cerdos. La segunda hoja es un excelente cebo para el ganado por las notables cantidades de alimento nutritivo que contienen.

En vinicultura, los toneles contruidos con esta clase de madera comunican a los vinos el sabor tan agradable llamado de violeta.

La madera es excelente también por su dureza en la construcción de aperos de labranza. Y para que se juzgue de su valor é importancia, allá van unos consejos y unas cifras:

Toda nuestra España agrícola puede ser sedera. Son unos 70 millones de pesetas los que dejamos perder todos los años en concepto de la producción sedera.

En las crianzas de gusanos, verificadas con semillas puras, mucha hoja de moreras y con métodos modernos, los beneficios son seguros.

Cuanto más fría sea una comarca en invierno y constante la temperatura de primavera, mejor calidad de seda producirá. Cuanto más cariño demostramos a nuestro rural, más hacia la perfección caminamos.

La cuestión del cáñamo

Para los agricultores de la vega oriolana, es un verdadero negocio este año la venta de cáñamo, que se está cotizando como nunca, a 80 pesetas el quintal, lo cual es muy plausible y mucho lo celebramos, en bien de los intereses comarcanos.

Pero, en cambio, los fabricantes de Callosa y de Eliche y otras partes, amenazan con cerrar sus fábricas, en donde tienen empleados centenares de braceros de uno y otro sexo, de seguir los precios altos de hoy, que les imposibilitan de hacer compras, estando amenazadas millares de familias de perder el pan diario que hoy tienen asegurado.

Vertedera

## ADVERTIMOS

A cuantos nos envían sin pedirselos, escritos para su publicación, que no se devuelven los originales

## Sor Manuela

Esta mañana ha fallecido, en la Casa Misericordia de esta ciudad la religiosa Sor Manuela Oes, a los 78 años de edad y 52 de religión. Era natural de Santiago de Compostela.

Pocos serán de nuestros lectores, los que no conocieron a la virtuosa monja, que ha visto suceder cinco generaciones en esta ciudad.

En la Casa Misericordia, en todo el populoso barrio de San Diego, se llora la muerte de esta santa mujer, y se lamenta su pérdida, como de una cosa extraordinaria.

Los que han tenido ocasión de pelear en las interioridades de la Casa Misericordia, los que conocen los duelos íntimos que allí se verifican, no podrán olvidar las virtudes que atesoraba Sor Manuela, llamada con toda propiedad la «providencia» de aquella casa.

Nosotros la hemos visto en más de una ocasión visitar despacchos, aguardar en antesalas, implorar protección para los huérfanos que albergaba la Casa de sus amores.

Su muerte será sentida por todas las clases sociales de Cartagena, pues que entre todas contaba con cariño y simpatías.

Su entierro se verificará mañana tarde a las tres, y el funeral por la mañana a las diez.

A toda la comunidad de religiosas de la Casa Misericordia y a los aliados, damos nuestro sentido pésame.

## Compañía Cartagezera de Navegación

Aviso a los señores accionistas.

De conformidad con la facultad que le concede el artículo 29 de los Estatutos, el Consejo de Administración de esta Compañía ha acordado, en esta fecha hacer un reparto a cuenta de las utilidades del presente ejercicio de 1915 a 1916, consistente en veinticinco pesetas por acción, contra cupón número 11.

El pago se efectuará, a partir del 29 del actual, contra factura, acompañada de los cupones, expresiva de los números de las acciones correspondientes, por el Banco Hispano Americano en Madrid, el excelentísimo señor don Rómulo Bosch y Alsina en Barcelona, y por la Caja de esta Compañía, en sus Oficinas Jara 7.

Cartagena 24 de Noviembre de 1915.—El Secretario del Consejo, José Lisana Muñoz.

## De Sociedad

Los que viajan

Ha marchado a Mazarrón, don Grimal y don Julio Lizana y don Anselmo Pizasa.

Mañana es esperado en la capital, el Rvdo. P. Serafin Cisimo, General de la orden franciscana.

A llegado a esta, el Comisario de Guerra nuestro estimado amigo y paisano, don Joaquín Basilio, que viene destinado como intendente de esta plaza.

Notas varias

El Ayuntamiento de Murcia ha nombrado hijo predilecto, a nuestro respetable amigo don Tomás Maestre.

Esta madrugada ha dado a luz con toda felicidad un hermoso niño, la señora doña María del Amor Salmerón, esposa de nuestro distinguido amigo don José Calderón Jorquera: tanto la madre como el nuevo vastago están en perfecto estado de salud. Enviamos nuestra cordial enhorabuena por tan feliz suceso.

## DE MARINA

Nuevos alumnos de la Escuela Naval.

En el ministerio de Marina ha terminado de los exámenes de ingreso en la Escuela Naval Para los 40 vacantes existentes han sido designados los siguientes aspirantes por este orden:

D. Mariano Romero, D. Luis Pérez Izquierdo, D. José Garat, D. Rafael Cervera, D. Carlos Pardo Pracual, D. Rafael Fernández de Bobadilla, D. Francisco Fernández de la Puente, D. Pedro Saiz Torres, D. José María Regal, don Juan Durán, D. Pedro de Aubaredé, don Pablo Suances Jáudenes, D. José Villa Saances, D. Miguel Buiza y Fernández Palacios, D. Juan Aramburu, D. Luis Junquera, D. Ricardo Galvar, D. Rafael Gutiérrez, D. Fernando Meléndez, don Claudio Alvar Gosalz, D. José María Naval, D. Pedro Pérez de Guzmán, don Francisco Pomarín, D. Rafael Sánchez Nieto, D. Joaquín Arbolí, D. Oton Sánchez Vizcaino, D. Juan Magaz y Fernández de Heustrosa, D. Manuel Súnico, D. Gustavo Gutiérrez de Rubalcava, don Alejandro Molins, D. Felipe Pintó, don Ramón de Aubaredé, D. Pio Esteban Encorlaza, D. Isidro Saiz, D. Antonio Núñez, D. Julio C. del Castillo, don Francisco J. Brondi, D. Manuel de Calderón, D. Aquiles Vial y D. Luis Miquel. Han sido además aprobados dos oportores sin plaza

## Hora de luz

Cristal que refleja las penas del alma, que a la luz se abren en horas amargas; diamante fundido de incendios que abrasan rumbos... tristezas... eso es una lágrima.

De místico arrobo la perla sagrada, que un ángel del cielo recoge en sus alas; esencia que exprime la sangre del alma, deliquios... misterios... eso es una lágrima.

Maternal anhelo, rotas esperanzas, turbios desengaños, ansiedades vagas; rocío que vierten las noches del alma... ¡tantos como lloran... eso son las lágrimas.

T. G.

## Obra de arte

Hemos tenido el gusto de admirar el precioso y artístico retablo, que para la capilla de Nuestra Señora del Sagrado Corazón, en la Iglesia de Carmen, ha construido el competente tallista de esta ciudad don Juan Miguel Cervantes.

Esta tan importante mejora es debida al celo de la distinguida señora doña Clara Lizana, Viuda de Rolandi, que preside esta asociación.

Según nos aseguran con motivo de la inauguración del retablo, se prepara una solemne fiesta religiosa en la que ocupará la cátedra del Espíritu Santo, uno de los mejores oradores de la región.

## Teatro Principal

Como tenemos anunciado mañana se verificará en este coliseo el estreno de «Maritza».

De los ensayos, a los que hemos asistido, se deduce que la presentación de esta obra constituirá un gran acontecimiento artístico en Cartagena.

Se ha construido decorado y sastretrif; se ha aumentado la orquesta con nuevos profesores que han traído de fuera, se han construido aparatos para la lluvia y viento y finalmente, no se ha dejado de hacer ningún detalle que pueda afectar a la buena presentación de tan magnífica ópera.

## Carencia de escuelas

Hay en España doce millones de analfabetos, entre niños y adultos. De los 45 000 pueblos que tiene nuestra nación, más de 30 000 carecen de escuela y de vías de comunicación.

En Madrid, en la propia capital de la Monarquía, existen 22.246 niños de uno y otro sexo que no pueden ir a la escuela porque no hay en número suficiente para la población escolar.

De los recintos incorporados, pasan del 40 por 100 los analfabetos. De los 26 000 metros que tiene España, más de 20 000 cobran menos de 1.100 pesetas.

Faltan 10.148 escuelas para cubrir las necesidades de la ley de 1857. Solo en Barcelona faltan 521 escuelas; en Córdoba 258; en Lugo, 780; en Santander, 123; en Málaga, 157; en Madrid, 430; y así sucesivamente las demás provincias.

En cambio, tenemos 396 plazas de toros y se gastaron en esos festejos del pasado año 260 millones de pesetas.

Nuestra guarnición

## Prácticas de tiro

Esta tarde a las cinco regresaron de Galiña las fuerzas del primer batallón del regimiento de España, durante dos días han practicado ejercicios de fuego real, en los montes de Cabzo Negro y la Muela.

La dirección de estos ejercicios estaba encomendada al comandante D. Emilio Hernández Mayayo.

Mañana a las tres y media de la madrugada saldrá el segundo batallón del expresado regimiento, a practicar los mismos ejercicios.

Cada soldado ha disparado 100 tiros sobre blanco fijo, puesto en diferentes posiciones.

## En la prisión central

El próximo domingo a las cuatro de la tarde dará una conferencia a la población recusa de este penal don Enrique Martínez Muñoz, versando sobre el tema «Poder educativo de la obra de arte».

Para dicha conferencia hemos sido atentamente invitados por don Ricardo Mur Grande, inspector provincial de prisiones de esta provincia, cuyo recuerdo le agradecemos prometiéndole nuestra asistencia.

Rogamos a nuestros

suscriptores que cual-

quier deficiencia que

advirtan en el servi-

cio del periódico se

sirvan avisarlo a esta

Redacción, Bretau,

4 y 6.

## Boletín del explorador

En la excursión del domingo, 28, se saldrá a las nueve menos cuarto de la mañana, para regresar a las cinco y media de la tarde.

El primer grupo irá a la inmediaciones de La Palma; el segundo al Castillo de Capuegre, en Escambreras; el tercero a la Agameca grande; y el cuarto a la posesión de Los Trivño, en la Diputación de Los Médicos.

Cartagena 25 Noviembre 1915.—El Secretario, Vicente Chirall.